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自从1983年3月20日黄永玉给曹禺的信披

露后，戏剧界和学术界对他们二人的关系以及

曹禺晚年的创作、苦闷与孤独的研究几乎就没

有停止过，两年前笔者也凑热闹写了《一篇难作

的大文章》，拙文发表后，被多家报刊转载，似乎

有些影响。近日，笔者在《绝响八十年代亲历

记》（李辉著）中偶然发现了1983年4月2日曹禺

给黄永玉的回信，十分惊喜。这封长达 15页的

回信同样被黄永玉珍藏着。读了这封信，我产

生了许多联想，这便是此续篇的由来。

曹禺和黄永玉来往并不多，只见过有数的

几面，但黄对曹的戏却了如指掌。抗战期间，流

浪闽南的少年黄永玉曾在演剧队待过几年，开

始熟悉曹禺的作品，他曾回忆说：

我一直看曹禺的话剧，我都能背。那天我

对曹禺讲：“你别动，我自己过来。”曹禺就哈哈

大笑：“你还记得我这句台词。”这是《原野》里白

傻子说的。

想看的还是《雷雨》《日出》。《原野》的故事，

人工的多了一点，《蜕变》《北京人》也好，《蜕变》

是说教，说抗战之教；《北京人》挺好的。《北京

人》他也不太懂得年轻人。袁教授的女儿挺假

的，也不真实。大有可写。主要是他的人物不

全面，不熟悉底层人民的生活，贴到地面的那些

事儿他都不知道；他也不是在高空，站在低空飞

翔，地面又不贴。还有一点，用解放后的话来

说，不爱劳动。劳动里的那些乐趣都没有，登山

涉水呀，他都没有。缺少生命的乐趣。后来他

是怕。

曹 禺 软 弱 ，没 有 胆 量 。 他 一 直 战 战 兢

兢。其实他也不是搞政治的。他怎么那么怕

呀？不知道。

黄永玉评价曹禺的这段话，笔者认为相当准

确。他对曹禺几部戏的评价，寥寥数语，但切中

要害。他对曹禺创作状态的评价以及他的软弱

胆小，笔者都有过切身的体会（我曾形影不离地

跟随过曹禺两年），这是后话。总之，黄永玉给曹

禺的信是有根基的，是坦荡的，也是发自内心的。

这里，还要讲一个细节：黄永玉1983年3月

20日给曹禺的信是一封回信，这之前曹禺曾给

黄永玉寄信一封，可惜这封信现在找不到了。

黄永玉在给曹禺的回信中也并非一上来就批评

曹禺解放后的剧作，而是先谈了一番他随信附

上的写于“五七干校”时的长诗《老婆呀，不要

哭》。黄永玉回信的开头是这样写的：

家宝公：
来信收到。我们从故乡回京刚十天，过一周

左右又得去香港两个月，约莫6月间才转得来，

事情倒不俗，只惜耗了时光。

奉上拙诗一首，是类乎劳动的那三年的第

一年写，《诗刊》朋友问我要近作，而目下毫无诗

意抒发，将信将疑从匣中取出这首给他看，却说

好。人受到称赞总是高兴。但这诗不是好，是公

开的私事满足了人的好奇心而已。不过我老婆

是衷心快意的，等于手臂上刺着牢不可破的对

她的忠贞，让所有的朋友了解我当了三十多年

的俘虏的确是心甘情愿。歌颂老婆的诗我大概

可以出一个厚厚的集子了。只可惜世界上还没

有一个经得起肉麻的出版社。

说老实话，真正地道的情诗、情书、情话怎

么能见得人？伟大的鲁迅特精熟此道，说是“两

地书”，买的人图神奇，打开看本来却都是正儿

八经，缺乏爱情的香馥之感。全世界若认真出点

这种东西，且规定人人必读的话，公安局当会省

掉许多麻烦。人到底太少接触纯真的感情了。

瞧瞧，寥寥数语，黄永玉把情诗谈得多么幽

然而深刻，甚至连鲁迅也不放过。这极像黄先生

的特性。由此我们也就不难理解黄永玉对曹禺

剧作的批评了，而且也只有他敢率先这样做，伟

值得钦佩。

曹禺的回信共计 15 页，其中前 5 页都是用

来歌颂黄永玉这首情诗的。他说：“这样充满了

人与他所爱得那样深厚的情诗，我一生仅看见

这一首……又多么是我想遇多年，终于见到的

情诗。”说这样的颂词，极像曹禺。他对别人作品

的赞誉常常像别人赞誉他，总是“高！”“好！”一

样，多少有些虚夸。再比如黄永玉给曹禺的信

上，黄称曹为“家宝公”，这当然是对的，因为曹

长黄14岁，大一轮还多，然而曹禺在给黄永玉回

信时，却称黄为“永玉大师”，这就有点儿过了。

因为黄永玉在信中说得很清楚：“你是我的极尊

敬的前辈，所以我对你严。”事实上当时曹禺 73

岁，黄永玉 59 岁。哪里有前辈称晚辈为大师的

呢？过谦了吧？但笔者以为，并不为怪，话到此

处，打住为好。

背景说完了，接下来要谈曹禺回信的核心

内容，这也是本文的主旨。曹禺在后10页的信中

说：

你鼓励了我，你指责我近三十余年的空洞，

“泥溷在不情愿的艺术创作中”。这句话射中了

要害，我浪费了“成熟的中年”，到了今日——这

个年纪，才开始明白。

你提到我那几年的剧本，“命题不巩固，不

缜密，演绎、分析得也不透彻”，是你这样理解心

灵的大艺术家，才说得这样准确，这样精到。我

现在正在写一个剧本，它还泥陷于几十年的旧

烂坑里，写得太实，也陈腐，仿佛只知沿着老道

跋涉，不知回头是岸，岸上有多少新鲜的大路可

走。你叫我：“醒来啊，把沉睡赶走！”

我一定！但我仍在朦胧半醒中，心里又很清

楚我迷了道，但愿迷途末远，我还有时间能追回

已逝的光阴。天下没有比到了暮年才发现走了

太多的弯道，更可痛心的。然而指出来了就明白

了，便也宽了心，觉得还有一段长路要赶，只有

振作起来再写多少年报答你和许多真诚的朋友

对我指点的恩德。永玉，你是一个突出的朋友，

我们相慕甚久，但真见面谈心，不过两次。后一

次还有别的朋友似乎在闲聊，我能得到你这般

坦率、真诚的言语是我的幸福，更使我快乐的是

我竟然在如此仓促的机遇中得到你这样以诚真

见人的友人。

我时常觉得我顾虑太多，又难抛去，这已成

了痼习，然如不下决心改变，所谓自小溪再汇为

沧海是不可能的。

……

我很想一直写下去，却我也感到自己唠叨

了。

有一件事想告诉你，读了你们的信，我告诉

我的女儿李如茹（李玉茹的女儿，笔者注。）到街

上买一个大照相簿，她很快买到了，你的长信已

经一页一页端正地放在照相簿里，现在我可以

随时翻，在我疲乏时，在我偶尔失去信心时，我

将在你的信里看见了火辣辣的词句，它将促我

拿起笔再写下去，在我想入歪道，又进入魔道，

“为势位所误”时，我将清醒再写下去……

曹禺的信很长，我只是扼要地将重点摘录

出，与大家共享、共议。

曹禺生前是我们北京人民艺术剧院的院

长，而且是终身院长。“文革”后他身体不太好，

于是便由第一副院长主管日常工作。剧院的重

大决策还是要向他老人家汇报，直至他离开我

们的那一天。

我们这些曾在曹禺身边工作过的同志，读

了曹禺给黄永玉的这封回信——尤其是后面自

省的这部分，感到他是真诚的、由衷的、发自内

心感谢黄永玉先生的。

曹禺是清醒的，他只是生活在不能自拔的

纠结之中，他绝不是因为黄永玉先生批评了他，

才大彻大悟。黄永玉只不过是说了别人不敢说

的实话而已。

那么曹禺的暮年为什么一直生活在纠结、

郁闷、痛苦之中呢？小溪又为何汇聚不成大海

了呢？我们设身处地地想想看，一个世界知名

的大剧作家、一个被封为中国的莎士比亚的大

剧作家，从 1979 年《王昭君》上演到他老人家

1996年离开这个世界的17年间里（除和女儿一

起改编的《日出》电影外）再也没有拿出一部原

创的剧本，他能不痛苦吗？那么他为什么写不

出来呢？

我个人认为大概有以下诸多因素：

一、生活。生活是创作的惟一源泉，我至今

坚信不疑，因为它是真理。真理是经得起时间

的考验的。前面提到，黄永玉说曹禺：不熟悉底

层人民的生活，贴到地面的那些事儿他都不知

道，他也不是在高空，站在低空飞翔，地面又不

贴。还有一点，用解放后的话来说，他不爱劳

动。劳动里的那些乐趣他都没有，登山涉水啊，

他都没有，缺少生命的乐趣。

黄先生的话极形象而又一针见血地指出了

曹禺的不足之处。他的敢于直言是我辈所不及

的。就我们这些在曹禺身边生活或工作过的

“同事”来讲，觉得黄先生是实话实说。实际上

谁也不是神仙，都会有弱点。曹禺在上个世纪

60年代以后，尤其是“困难时期”之后，他离生活

越来越远了，客观上已年近花甲，身体欠佳，且

挂职甚多，公务缠身。他已很难深入生活。每

次接到新的创作任务，剧院都委派助手协助。

写抗洪的剧本，剧院派出蓝天野、于民两位同志

陪同深入生活，搜集素材；写劳动模范谢炳勤的

剧本，剧院同样又派出朱琳、蓝荫海两位剧作家

与他一起深入生活。深入生活期间，曹禺也很

难自始至终地与工农结合，多是其他同事走得

更深入一些。到了“文革”后，1979年他受胡耀

邦同志委托写关于“四人帮”迫害科学家的剧本

时，剧院又派出了于是之、梁秉堃和我组成创作

小组代替曹禺深入生活。深入生活怎么能代替

呢？实乃下策，但只能如此。待我们搜集好创

作素材后，回京向他老人家汇报，然后他老人家

构思剧本。由于他没有一线的感受，见不到生活

中的人物，构思自然困难，甚至闹出许多笑话，

这里不作细谈。从以上我谈到的这些情况，我们

就可以看出黄先生说的有多么的形象，多么的

深入浅出。至于黄先生说的“他不爱劳动，劳动

里的那些乐趣他都没有”，这当然不单纯指体力

劳动，与百姓同甘苦、共劳作，实际上他去过“五

七干校”，甚至挑过粪，看过传达室，但很快因外

国的报道，市里就将他送到外省疗养保护了起

来。从此，他连“文革”的全过程都不甚了解，他

又怎么可能去写“四人帮”迫害科学家的剧本

呢？结果只能作罢而改写《王昭君》。再后来，他

彻底住进了医院，而且一住就是8年多，直到去

世。我认为，他之所以很难创作出顺应时代的现

代戏，缺乏生活是首要的原因。

与生活息息相关的是他还要交命题作文的

答卷。新中国成立之后，命题作文常常是作家们

（尤其是知名的大作家）遇到的问题。这可能就

是黄永玉说的“不情愿的艺术创作”，领导出题

目，下面做文章，当然是可以的，我们无法拒绝。

但前提还是得深入生活、挖掘生活，尽最大努力

地去熟悉你要写的人和事，直到有创作欲望（而

且这种欲望越强烈越好）时再动笔，这样才有可

能写出较高水准的、可以传世的作品。否则，都

不过是“时令小吃”，过眼云烟，演完就完，留不

住。黄永玉说曹禺解放后的作品他一个也不喜

欢，道理即如此（当然，这只是黄个人的看法）。

曹禺自己也说：“不要写自己不熟悉的东西”。然

而面对不能拒绝的命题作文而自己又因各种主

观的或客观的原因不能去熟悉自己要写的对

象，他又怎么可能写出理想的作品来呢？

二、势位。黄永玉在给曹禺的信中批评他

说：“你为势位所误。”这是研究曹禺晚年创作的

一个重要问题。有人说：“此句所指，并非说曹禺

追逐名利，而是指曹禺所处的‘势位’，使他无法

摆脱政治与事务的约束，无法重新拥有一个艺

术家个体的精神自由状态。”这话有一定的道

理，但并不准确。任何一个伟大的艺术家，不追

逐名利并不等于不重视或无视名利，拿自己的

名誉不当回事儿的艺术家大约是不存在的，曹

禺也如是，这里试举一例。

“四人帮”垮台后的1977年和1978年，许多

受过迫害的同志逐渐得到平反，许多政策也逐

渐得到落实。前面提到，这正是我和于是之、梁

秉堃协助曹禺老院长写剧本时。有一段时间我

们参加了两个重要的会议——“全国自然科学

规划会”和“全国科学大会”，任务是采访受过

“四人帮”迫害的科学家。我们都住在一个很大

的宾馆里，一边听会一边采访。客房里备有好几

份报纸，其中有《参考消息》（那时的《参考消息》

报还是内部发行，而且是有一定级别的人才能

看到）。有一阵儿，《参考消息》上陆续刊出了外

电报道的有关郭沫若、老舍的消息，并介绍了他

们的简历和作品。曹禺看到后很高兴，觉得这个

信号的释放，对知识分子来说是个好消息。但过

了几天，他老人家似乎没那么兴奋了，有时还显

露出心事重重的样子。忽然有一天，《参考消

息》上出现了他的名字和对《雷雨》等剧目的介

绍。曹禺看到后开心得像孩子一样，并举着报

纸给我们看，我们自然也为他高兴。结果好了，

这份刊有曹禺消息的报纸，他老人家整整一天

拿在手里不放，就连午休时，也将其盖在脸上。

这个小事例，一方面表现了曹禺对落实政策的

愉悦心情，一方面也不难看出他对自己名位的

重视，否则他干吗对那份报纸爱不释手呢？

我认为，曹禺在“势位”这个问题上是很纠

结的。自从新中国成立直到他老人家去世，曹禺

的头上到底有多少个头衔，恐怕连他自己也弄

不清楚。这些头衔对曹禺来说大致可分为三类：

一类是他最喜欢的，比如北京人民艺术剧院院

长。曹禺说：“我有两个爱人，一个是我身边的爱

人，另一个就是北京人艺。”他还说过“北京人艺

是我生命的一部分”。对这个头衔的爱，他永不

放弃。另一类头衔是那种所谓“众望所归，非他

莫属”的头衔，如中国剧协主席、中国文联执行

主席、全国人大常委等，这些是他想推也不可能

推掉的头衔，他只能接受。还有一类是强加给他

的头衔，这类头衔之多之杂，真是数不清，有的

简直就是“先斩后奏”，生米已成熟饭时硬是把

聘书送到他面前。曹禺有着典型的知识分子爱

面子的弱点，许多他反感的事情，话到嘴边，他

就是说不出口，说不出口就意味着接受或默认。

头衔多了，带来的直接后果就是社会活动繁杂，

参加不完的会议，发不完的言，看不完的戏，表

不完的态……就是在住进医院期间，他的接待

日程有时也排得满满的，接应不暇，痛苦不堪。

如此这般，他还有多少时间搞创作？蓝天野在给

我的一封回信中曾这样写道：“‘为势位所误’我

以为其言不准，且汉字有时难解，是势位把先生

误了？还是先生贪图势位而误己？不少人以为是

后者，甚至有人顺杆儿爬，把先生骂得人品都

差，几近人身攻击。至于‘解放后的戏’，我认为

虽不及早年三四部，却也仍有先生文采，是时

代、政策误了先生。而先生亦有自身弱点，本已

逃离剧海，却又时时落水。”

我认为蓝天野的话代表了我们这些在曹禺

院长身边生活或工作过的人的共同看法。其实，

“为势位误”的又何止他一个人呢？这是不少名

人想解决而未能解决的问题。黄永玉当然不是

这样，他的个性、他的倔犟、他的无畏决定他成

为一个有着极大自由的艺术家，不能不令人敬

佩。而他对曹禺的要求则或多或少有些“苛刻”

了。曹禺是纠结而不能自拔。到后来，即便是把

时间都还给他，他已被病魔缠身力不从心而深

陷苦闷之中了。

三、顾虑。作家写东西是不可有太多的顾虑

的。前怕狼后怕虎、瞻前顾后是不可能写出好作

品的。这是真理。黄永玉批评曹禺软弱、没有胆

量，怕，一直战战兢兢的。曹禺自己也说，“我时

常觉得我顾虑太多，又难抛去，这已成了痼习。”

“痼习”二字不是夸大，是曹禺的心里话，他真的

是胆量小、顾虑多。曹禺的顾虑在哪儿？研究家

大约可以说出许多，但我以为曹禺无论有多少

顾虑，从大的范畴讲无非是两点：一是政治，二

是超越自己。

戏剧，特别是新中国成立后的戏剧（当然也

包括其他多种艺术形式）离不开政治，既或是写

历史剧，也离不开政治。它不像绘画、不像山水

花鸟那样离政治较远，即使是这样，曹永玉先生

画的那只“睁一眼闭一眼”的猫头鹰不还是惹出

了大麻烦而挨了批斗吗？曹禺不是搞政治的，可

他深知写戏离不开政治，“文革”中对他的批判

是猛烈的，是铺天盖地的，受过“文革”冲击的

人，怎么可能不心有余悸呢？作家白桦，“文革”

后抖擞精神写了一部电影《苦恋》，遭到批判、禁

演，后来他又写了一部名为《槐花曲》的话剧，北

京人艺排了，但因为剧本中有影射领袖的台词，

遭到禁演。从此他不再写戏。这样的例子还有，

不多举了，所以作家心有余悸在所难免。当然，

也有天不怕地不怕的人，也有把政治玩透了的

人，那另当别论，曹禺不在此列。

二是超越自己，我认为这是曹禺最大的顾

虑。一个被称为中国的莎士比亚的剧作家，一个

被黄永玉先生批评“我不喜欢你解放后的戏，一

个也不喜欢”的作家，再提笔写戏，如何超越自

己呢？他能不考虑吗？曹禺的剧作起点很高，他

的《雷雨》甚至被誉为“标志着中国话剧的成

熟”。他30岁前就完成了他的主要剧作而奠定了

他在中国话剧史上的不可动摇的、无人可比肩

的地位。自我超越，不是改革开放后曹禺才面临

的问题，就是上个世纪的五六十年代，他也面临

这个问题。他心中有数。到了暮年，他又被势位、

病魔缠身接触不到新生事物。他还怎么可能将

小溪汇成大海？所以曹禺对黄永玉说：“我现在

正在写一个剧本，它还泥陷于几十年的旧烂坑

里，写得太实，也陈腐，仿佛只知沿着老道跋涉，

不知回头是岸，岸上有多少新鲜的大路可走。你

叫我：‘醒来啊，把沉睡赶走！’”曹禺的这些话，

说得多么清醒啊！我认为就是没有黄永玉给曹

禺的信，曹禺对自己也有着明白的认识，只是他

闷在心中不说罢了。他知道他已无法再超越自

己，甚至无法找回当年的自己。这是他最大的

痛苦，我们应该理解曹禺。

曹禺的名字将永远铭刻在中国的剧坛上、

世界的文坛上。

一篇难作的大文章一篇难作的大文章（（续篇续篇））

□张 帆

汪国真走得突然，连着几家媒体要我谈几句汪

国真，其中数浙江影视频道记者的最后一个问题有

意思：假如汪国真此刻健在，你最想跟他说的一句

话是什么？

我说：我会对他说，还是做他的汪国真比较好。

为什么不呢，汪国真就是汪国真，他的价值就

是他永远热衷的理想主义，以及在他的铿锵的或者

柔情的诗句中实践他的呼号，从而俘获了整整一代

少男少女的芳心，或者说，鼓动了整整一代热血青

年的上进心。他的诗作是跟生活搓揉在一起的，尤

其是年轻人的生活。在无数临别赠言上，在决心书

请战书甚至情书中，在大大小小的被眼泪打湿的日

记本上，总见他的诗句昂着头挺着胸，充满激情与

憧憬。

如果太阳被裁成一条又一条均匀的红色，长

长短短排列，那就是汪国真的诗句，碰着起火。

这就够了，汪国真已经在年轻人跃动的心灵

上，构建了足够大的舞台，而他就是那个挥动手臂

的人。我亲耳听见在一次校园活动中，当主持人介

绍到“汪国真”三字时，掌声与欢呼声突然掀起的惊

涛骇浪。

这不是我们的文艺作品梦寐以求的心灵谐振

效果吗？至于有人说汪国真的作品只是警句，只是

歌词，不先锋，不艺术，不朦胧，不奇巧，不深邃，不

能激发人们更深层次的感觉，这就要分析了。这些

评说，有几分道理，但是，你想，中国的诗人队伍大

了去了，完全可以有足够多的诗人去探索去先锋，

写出别样的震动人们灵魂的诗作，但不能要求汪国

真就非得这样来“超越自己”，依我看，汪国真没有

必要掺乎其中，汪国真就做他的汪国真好了，他的

真切奉献就在于他的实实在在的励志，他对青春的

鼓动，对爱情的讴歌，对希望的热衷，对生命的赞

美。

我曾经跟他聊起过诗坛上的种种说法，问他有

什么看法，他很淡然，仿佛早有预料，也仿佛根本不

放在心上。他在我递给他的专门给女儿准备的签名

本上，签下名字，一笔一画写得很认真。我女儿那时

候是中学生。这就足够说明问题了。整整一代人欢

迎他的鼓劲。

汪国真这样歌唱：我原想收获一缕春风，你却

给了我整个春天；我原想捧起一簇浪花，你却给了

我整个海洋；我原想撷取一枚红叶，你却给了我整

个枫林；我原想亲吻一朵雪花，你却给了我银色的

世界。

整整一代人呼应：生活多么美好，友谊多么真

诚，前途多么广阔，生命多么灿烂！

汪国真这样歌唱：没有比人更高的山，没有比

脚更长的路。

整整一代人呼应：我们有这个雄心，我们有

这个准备，我们有这种追求，我们有这种高尚！

这种呼应我是听见了的，有点山呼海啸的味

道，而现在，有人对于汪国真的鹤离所发出的感叹

是这样的，说“整整一代人的理想就此死去”，这我

实在是不认同的，标题党吧？过于耸人听闻了吧？

诚然，汪国真诗体的热潮有起有伏，上世纪 90

年代初为一个高峰。那时候的一代青年人，现在已

经成为面临严酷社会现实的一代中年人，是事实；

他们的人生追求与艺术喜好各有分化，也是事实；

但要说理想主义就此死亡，那还早着呢。且不说当

下拼搏中的中年人里依旧大有热血之士，一说什么

情况就会摩拳擦掌跳将出来，我们见到的多着呢，

而看看现在的校园一代，也仍然有许多人欢喜着汪

国真，抄着汪国真赠着汪国真深情朗诵着汪国真，

一直到现在还是有海量的少男少女为汪国真诗作

里的纯情、激情、热情着迷，这又是什么缘由呢？是

不是理想主义不会死亡而汪国真就不会死亡呢？祝

贺你朋友，抢答对了，加10分。

理想主义总是顽强地植根于年轻一代，与青葱

在一起，与新血在一起，这大约是不会错的。说大点

这是一个民族的希望所在，再说大点这是人类的希

望所在。只要理想在，希望就在，热血就在，铿锵的

诗情就在，汪国真就在。

所以我说，汪国真不必做别人，就是做他的汪

国真比较好。因为在中国，理想不死。

再说汪国真的诗，也不要只看到他的简单。其

实他的简单是简约，是简练，简单里头大有讲究。他

自己说过，他的写作受李商隐、李清照、普希金、狄

金森的影响比较大，也就是悟于李商隐的警策、李

清照的清丽、普希金的抒情、狄金森的凝练。可见，

汪国真的诗作也不是随便谁都能学得来的，就如有

的草书“大家”要他沉下心写几个正楷就要他命了。

我们还是要承认，汪国真的诗作里有真正的艺术。

没有几把刷子，是不会有整整一代人为他山呼海啸

的。年轻人也不是傻子。

汪国真走了，心疼。说中国的理想主义就此终

结了，更心疼。不对，朋友们，事情不是这样的。

汪国真无论在中国当代文学史里，还是在中国

当代文学史外，都是一个巨大的存在。

还是做他的汪国真比较好还是做他的汪国真比较好
□黄亚洲


